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5鐵齊上馬「消化不良」
無料到勞工短缺令工程難度極高
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香港文匯報訊（記者文森）趁暑假開始，不少家
長都會帶同孩子外遊。發展局局長陳茂波昨在其個人
網誌上介紹本港 14 個榮獲聯合國教科文組織
（UNESCO）亞太區文化遺產保護獎的歷史建築，
建議家長可帶同孩子參觀，讓他們認識香港的文化遺
產。市民可在特定開放時間內參觀這14幢歷史建
築，或參加部分歷史建築所設的免費導賞團。
14幢建築包括廟宇、教堂、家塾、學校、酒店甚

至義莊，都是香港的法定古蹟及已經或擬被評級的歷
史建築，當中包括前北九龍裁判法院、大澳警署、位
於西貢的洪聖古廟、半山的猶太教莉亞堂、中環堅道
天主教聖母無原罪主教座堂、尖沙咀的聖安德烈堂、
位於壽臣山的小香港、大埔頭村的敬羅家塾、聖若瑟
堂、東華義莊、應龍廖公家塾、香港文物探知館、香
港演藝學院伯大尼校園及香港浸會大學視覺藝術院。
陳茂波表示，該14個得獎項目均證明香港不論是
私人或公私營機構合作的保育及修復項目，均已達國
際水平。他希望該些得獎項目有助鼓勵更多私人業主
保育其擁有的歷史建築，而它們寶貴的歷史和修復經
驗亦具有很高的教育及參考價值。
為加深市民對得獎項目的認識，發展局在6月中推

出「歷久彌新——聯合國教科文組織亞太區文化遺產
保護獎：14個香港得獎項目」巡迴相片展覽，至今已
吸引了近8,000人參觀。展覽會巡迴在市區及新界不
同地方舉行，直至今年12月底。

馬時亨昨在一個電視節目上，繼續就港鐵獨立
董事委員會早前發表示的高鐵調查首份報告

作解說。他表示，港鐵工程總監周大滄知道工程
延誤時，曾考慮局部通車方案，但未有向董事局
匯報；而行政總裁韋達誠亦知情，卻未有當場提
出質詢，故報告批評兩人判斷力欠佳。

知局部通車方案 指港鐵無瞞進度
不過，馬時亨補充，政府與港鐵執行委員會對

局部通車方案均已知情，故不同意有關港鐵隱瞞
工程進度的說法。他又指，韋達誠當時希望在數
個月內追回工程，而工程延誤時有發生，他並無
誘因去隱瞞，而隱瞞對他亦沒好處。
馬時亨指，港鐵董事局內兩名非執董曾質疑高
鐵通車時間，認為董事局已盡力監察工程進度。

他指出，董事局是監察機構而非管理機構，需要
相信管理層，不能將管理與管治混淆；否則若過
分追問甚至插手，有可能會影響團隊士氣。
對於港鐵現時正在建設的5條新鐵路工程全部

出現延誤，馬時亨坦言5個大型項目一同上馬，
可能是錯誤的決定，「港鐵或是急於求成，形成
『消化不良』。」不過，他指當時亦未料到勞工
短缺以及不可預計的因素，均令項目難度非常
高。
馬時亨重申，首份報告認為高鐵工程延誤主要

受到地質等問題影響，而港鐵工程團隊十分專
業，並根據港鐵的制度和系統進行工程，相信工
程延誤不涉人為因素。不過，委員會已聘請兩名
美英獨立專家，了解有關結論是否屬實，屆時結
論可能有變，結果將於今年10月公布。

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵獨立董

事委員會上周發表高鐵調查首份報告，指

行政總裁韋達誠及工程總監周大滄未有就

局部通車方案向董事局匯報，批評兩人判

斷力欠佳。委員會主席馬時亨表示，當時

政府和港鐵執行委員會已經知情，故不同

意港鐵有隱瞞工程進度。而港鐵新線建造

工程均有延誤，馬時亨坦言5條鐵路一同

上馬可能是個錯誤決定，但認為勞工短缺

及不可預計因素等，均令工程難度非常

高。

許曉暉：港推文化政策勝回歸前
香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）民政事務

局副局長許曉暉昨日出席書展一個講座時表
示，現時香港政府在推動及落實文化政策上
一直有所提升，亦較殖民時代的港英政府進
步，但不會自滿。她又舉例指，由歷史建築
物活化而成的中環元創方，由政府提供平台
予創作者開拓市場，有好的效果，人流暢
旺。
民政事務局副局長許曉暉表示，現時香港
政府在推動及落實文化政策上一直有所提
升，相關的政策以白紙黑字寫成，殖民時代
則沒有文本記錄下來，是較港英政府進步，
並強調，政府不會自滿。又稱，社會較以前
有好大的對比，就是社會願意將討論聚焦在
文化上，而且年輕人多參與本地文化的推
動。
許曉暉指，政府在創意產業上致力與業界
及市民合作，舉例指，被評為三級歷史建築
的中環元創方，是由荷李活道已婚警察宿舍
活化而成，政府透過元創方提供一個平台給
予業界參與，令創作者可以開拓市場。她讚

賞，元創方「旺場，有好的效果」，現時因
人流暢旺而再要調整噪音控制、交通等配
套。
許曉暉亦稱，政府現提供開放多元的環境

去鼓勵市民自由創作及發展；又增加機會給
予市民去欣賞各類型的文化藝術創作；製造
更多文化的交流，促進傳統與現代文化的對
話，以及與中國文化之間的聯繫。

迎青年口味 新手生意升250%
書展踏入第五日，受惠

於周日公眾假期，人流較
前日更多，四處都出現人頭湧湧的景象，

有不少書商各出奇謀，希望以割價傾銷的
形式搶客。不過，有參展第二年的「新手
書商」，主打合乎年輕人口味的讀物，成
功殺出一條血路，負責人透露，與去年同
期比較，營業額勁升250% ，有新書因熱
買而需要加印至第二版。
中午時分，展場已經人頭湧湧，不少人
一家大小到場，當然不少得攜帶行李篋準
備大手掃貨， 由灣仔政府大樓起步至入
場，需時約個半小時，有顯示板更指，需
時兩小時。市民不斷湧入場，書商為把握
時機，以割價傾銷的形式搶客，有書店額
外推出限時的優惠、有書商推出買二送
一，有書商則以「100元1袋書任揀」吸
引書迷消費。
「新手書商」白卷出版社負責人表示，
今年是第二年參展，與去年同期比較，營
業額上升250% ，多本新書因受到青年人
的歡迎而熱買，需要不斷翻貨、加印，甚
至有新書加印至第二版發售。由於現場排
隊等待付款的人龍太長，需要派出多個員
工維持秩序，指示龍尾的位置，最少需要
等候10分鐘至15分鐘。 ■記者 鮑旻珊

書展贏家

■許曉暉指現時香港政府在推動及落實文化政策上較殖民時代的港英政府進步。 鮑旻珊 攝

■不少展商割價傾銷。 潘達文 攝
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